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会  議  録 

会 議 名 第２３期小金井市公民館企画実行委員の会議 第４回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 １１月４日（火）午前１０時～１２時 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 石原委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員  

欠 席 委 員  

事 務 局 員 前島公民館長 倉澤副主査 渡辺主事 杉山非常勤  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 第３２期小金井市公民館運営審議会第１１回の結果について 

⑵ 公民館業務の見直しについて 

⑶ その他 

  

２ 審議事項 

⑴ 事業の報告及び計画について 

⑵ その他 

  

４ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 第３２期小金井市公民館運営審議会第１１回資料（抜粋） 

⑶ 各事業の報告及び計画に関する資料 
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会  議  結  果 

（要点筆記） 

〔司会〕嵯峨山委員 

司  会  第２３期第４回小金井市公民館東分館企画実行委員の会議を開催する。 

１ 報告事項 

⑴ 第３２期小金井市公民館運営審議会第１１回の結果について 

倉澤副主査 １０/２３に公民館運営審議会が開催された。東分館からの事業の報告はな 

し。「貫井北センター事業運営委託評価の結果報告」と、その結果を踏まえて、 

「公民館事業の見直しについて」公民館運営審議会に諮問が出された。詳細は 

公民館長よりご説明いただく。 

⑵ 公民館事業の見直しについて 

公民館長  諮問の内容について、原稿をそのまま読ませていただく。 

『平成２６年４月１日から新設された貫井北分館については、新たな公民館運 

営としてＮＰＯ人「市民の図書館・公民館こがねい」に事業運営委託している 

ところです。 

      皆様のご協力を得ながら今般、貫井北分館について、利用者アンケートを含 

め、公民館事業運営委託について評価させていただきました。結果は報告のと 

おり、非常に満足できるものでした。 

      そこで、市としましては、本日ご報告した評価で、一定の評価をさせていた 

だいたうえで、平成２７年４月から委託館を１館拡大するとして方向性をきめ 

たところであります。 

      一定の期間の貫井北分館の運営をへて、それを対象とした利用者等の評価結 

果がよいことが委託拡大の前提となることと、一刻も早く市民のかたがたに良 

質なサービスを享受していただきたいということから予算編成等のかねあい 

もあり、年度途中での急な諮問になりました。 

      なぜ委託館が東センターなのかというところですが、市といたしましては、 

図書館、公民館の複合施設の委託拡充を考えています。そうすると、東センタ

ーと緑センターが候補となります。 

      東センターと緑センターを比較してみますと、緑センターには、テニスコー 

ト、野外調理場、宿泊施設などがあります。貫井北センターにはない施設があ 

ります。 

      東分館は、北分館とほぼ同じものと考えています。２年目で２館目というこ 

とを考えると現状のうけと近い環境の東分館の委託が適切と考えているから 

です。 

      来年度当初から、既存の公民館を運営委託し、評価していくなかで、今後の 

公民館全体の運営についても検討していきたと考えていますが、どのような配 

慮、留意事項が必要なのか、ご意見、ご見解をお示しいただきたくよろしくお 

願い申し上げます。 

      利用者にとってのメリットは大きいと考えています。なんとか来年度当初か 

らの東センター委託拡大に向けご協力いただきたいと思っています。 

      どのような形で進めていけば答申をいただけるかを含めてご意見をいただ

きたいと思います。 
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      この諮問につきましては、ＮＰＯ法人市民の図書館・公民館こがねいさんに 

平成２７年４月から公民館東分館の公民館事業運営を委託する準備させてい 

ただくなかで、東分館の委託そのものの諮問ではなく、委託を進めるにあたっ 

てどのような配慮、留意事項が必要なのか、ご意見、ご見解をお示しいただき 

たいという諮問となっておりますことを申し添えます。（答申の期限は１２月 

中旬）』 

 このような内容で諮問した。今後利用者の方々との意見交換の場として、利 

用者懇談会の開催を予定している。利用者の皆様、企画実行委員の皆さんのご 

意見を聞いた後、市として委託するか最終的に判断したいと考えている。 

 貫井北センターは新規施設のため、ゼロからのスタートだったが、東センタ 

ーは既存施設のため、利用者との関わり合いを配慮しなければいけないと考え 

ている。企画実行委員の皆さんの立場からの率直なご意見もいただきたい。 

 今後公民館運営審議会の答申も出るので、それらを総合的に見て判断した 

い。急な話で驚かれていると思うが、貫井北センターのスタッフの仕事ぶりを 

見ると、職員と遜色なく熱心にやっている。あのようなスタッフが採用されれ 

ば十分やっていけると思っている。 

 企画実行委員の皆さんの意見を、本日あるいは後日でもよいので伺いたい。 

司  会  皆さんいかがですか。 

石原委員  ＮＰＯに委託した場合、利用者、また我々企画実行委員にとってはどのよう 

な変化があるのか。 

公民館長  まず市職員に代わり、ＮＰＯスタッフが勤務することになる。企画実行委員 

     の皆さんはそのまま継続していただく。利用者へのサービスは従来どおり。た 

だ、スタッフは東分館での業務経験はないため、新たに企画実行委員、利用者 

との関係を築いていくことになる。 

司  会  あまり変わらないとおっしゃるが、従来館なので職員と我々企画実行委員、 

利用者とのコミュニケーションは深い。そのうちの職員側が完全に切られて新 

しい方が来られることについては戸惑いがある。 

公民館長  市と全く切り離してしまう訳ではないので、本館に東分館の担当を置いて、 

調整させていただく予定。 

中島委員  貫井北分館は全く新しい施設で、現在継続している東分館とは事情が違う。 

栃木委員  貫井北分館のように、開館当初からＮＰＯによる運営だったらスムーズに行 

くと思うが、東分館では長い歴史の中、職員の方々と深く関わりながら活動を 

続けてきた。その関係を突然切られてしまうことは悲しい。 

石原委員  現在いらっしゃる職員２名、非常勤１名が全員入れ替わるのか。その後ＮＰ 

Ｏのスタッフになってからも頻繁に入れ替わることはあるのか。 

公民館長  現在の職員３名は全員入れ替わる可能性がある。ＮＰＯ委託後は、貫井北分 

館を見ている限りは今のところスタッフの入れ替わりはない。同じスタッフが 

継続してできることも、ＮＰＯの強みではないかと考えている。 

石原委員  東センターは職員と企画実行委員、利用者との関係がとてもうまく行ってお 

り、利用者からも安心して使えると好評。「職員がＮＰＯのスタッフに代わる 

だけで、あとは変わらない。」とおっしゃるが、ではその方たちと我々企画実 

行委員がもしぶつかるようなことがあったら、どこに相談すればいいのか。 
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公民館長  その場合は本館へ相談してほしい。 

中島委員  現在職員の方にはかなり無理をしてもらい、週末や時間外の野外研修なども 

行っている。ＮＰＯ委託後も柔軟な対応をしてもらえるか心配。 

栃木委員  現在は企画実行委員の企画案を快く受け入れてもらっているが、貫井北分館 

では不採用になることも結構あると聞いているので不安。 

司  会  我々も今日聞いたばかりなので心の整理がつかない。来月の会議でもこの話 

題を引き続き話し合いたいと思う。  

公民館長  ただ公民館の部屋を利用しているだけの方だと、そんなに抵抗はないだろう 

が、企画実行委員の皆さんにとってはＮＰＯ委託化は大きな変化で、ご心配も 

多いと思う。現在貫井北分館で出ている問題については、事実関係を把握した 

うえで必要があればＮＰＯの方に改善を求めなくてはいけないと考えている。 

中島委員  貫井北分館でそういった問題を解決したあとで、自信をもって東センターの 

委託化を考えてもいいのではないか。急ぐ必要はない。 

石原委員  東分館の企画する講座はどれも好評で、定員を大幅に超える応募がある。継 

続している人気講座もあり、今後同じように続けていけるのか心配。 

公民館長  今までやってきた講座をゼロから見直す、ということにはならないはず。東 

分館で大事にしてきたことは大事にしてもらわなければ意味がない。その上で 

プラスして考える、という発想でやってくれると思っている。今後詳細もはっ 

きり決めていかなければいけない。来年度の企画についても、今年度を踏襲し 

て進めていただく。 

司  会  今年度中にある程度来年度の企画を決定する訳だが、本当に今年度を踏襲し 

てもらえるのか。講師に依頼する講座もあるので、あとになって中止となって 

は困る。ＮＰＯへの業務引継ぎ等、詳細を示してもらわないと、来年度に向け 

ての企画を考える上で非常に不安。 

公民館長  企画実行委員の皆さんが一番心配されているのはそのあたりだと思う。今後 

の公民館運営審議会でも当然そのあたりは議題に上がると思うので、詳細を詰 

めていきたい。 

司  会  我々も来月の会議まで情報収集等をし、しっかり検討していきたい。 

３ 審議事項 

⑴ 事業の報告及び計画について 

① 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」 

杉山非常勤 １０月も学校行事が多くて、出席にばらつきがあった。多い日は１５名、少

ない日は９名だった。明日１１/５に講師の野外研修を予定しており、職員は

倉澤、杉山が同行する。 

② 高齢者学級「くりのみ学級」 

倉澤副主査 １０/１０「市の財政状況解説」、１０/１７「井上ひさしと東北」の内容で

講師にお話いただき、各回とも３６名の出席があった。それぞれ普段接するこ

との少ない分野で、参加者にも好評だった。 

また、１０/９に浅賀・石原委員と、野外研修の実踏で川越に行った。喜多

院を見学し、揃って昼食を取った後、バスで移動し、蔵造りの町並み地域で解

散・自由行動としたい。マイクロバスを２台確保できたので、定員は設けず、

希望者全員を受け入れたい。 
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１１/２１は「初当選議員に聞く」を予定しているが、館長とも相談し、事

前に、出席いただく議員の方々と詳細を調整したい。 

③ 市民講座「わがまち歴史散歩」 

渡辺主事  １０/１１で全５回の講座が終了した。参加状況とアンケート集計結果をお

配りした。内容、出席率ともよく、全回出席者は８名いた。参加された企画実

行委員の皆さんのご意見があれば伺いたい。 

司  会  月に１回の開催だったので、予定が調整しやすかった。 

中島委員  内容も多彩でよかった。特に電車区の見学がよかった。 

司  会  「わがまち」と言う講座名が付いているが、今回のように多摩地域全体を見

て企画していくのがよい。来年度以降もテーマを絞って内容の濃い講座にして

いきたい。 

④ 成人学校「オレ流おやじ塾」 

渡辺主事  １０/２８は午前は江戸東京たてもの園で講師の解説を聞き、午後は小金井 

公園でＢＢＱを楽しんだ。さらに親睦を深められたと思う。次回は１１/１１ 

奥多摩散策を予定している。昼食は御嶽駅周辺で取る予定。企画実行委員の皆 

さんは全員出席でよいか（全員出席）。 

杉山主事  １０/１４の「金山城見学」は渡辺さんが欠席だったため、代わりに報告す 

る。見学中は天候に恵まれた。見どころが豊富でガイドも素晴らしく、充実し 

た野外研修だったと思う。 

司  会  稲葉さんの完璧なコーディネートのお陰だったと思う。食事もよかった。 

中島委員  時間が足りなかったのが残念。せっかくなので、もう少しゆっくり見学した 

かった。金山城は以前行ったことがあるが、見学ルートも違い新鮮だった。 

石原委員  今後の課題は、新規の参加者をどう増やすか。 

中島委員  参加費 7,000 円が割高な印象を受けるのかも知れない。参加費は「無料」と 

し、各回実費で徴収するのはどうか。リピーターの方が新規の方を連れてきて 

くれるのが理想的。 

栃木委員  一度参加すれば参加費が高くないとご理解いただけると思う。 

⑤ 市民講座「ニュース映画に見る昭和史パート１」 

渡辺主事  １０/２９が第１回目で、満州事変から 2.26 事件までの内容で講義いただい 

た。１１/５が第２回目だが、ひがし子ども囲碁教室の野外研修と重なってお 

り、職員が手薄なため企画実行委員の皆さんにご協力をお願いしたい。 

中島委員  １回目を受講した感想として、もう少し細かいことを説明してほしかった。 

     講義の進む速度が速い印象を受けた。  

⑥ 成人学校「ＤＩＹ講座」 

杉山非常勤 １０/１６より受付が始まり、初日で定員に達した。その後も多数問い合わ 

せがあり、お断りしている状態。今年は参加者を女性に限定せず募集した結果、 

20 名中 6 名男性の申し込みがあった。担当の栃木委員、石原委員にはご協力 

いただきたい。 

司  会  年末に向けて、網戸やふすま、障子貼りなど内容がよい。応募が多数なのも 

頷ける。 

⑦ 成人学校「ママと一緒のコンサート」「ママと一緒のヨガ」 

杉山非常勤 前回の会議でのご報告から変更はない。コンサートは市報１２/１号に掲載 
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予定、１２/３より受付開始。ヨガは１２/１５号掲載予定、１２/１６より受付 

開始。 

 

 

司  会  次回企画実行委員の会議は、１２月２日（火）午前１０時から開催する。以 

上で本日の会議を終了する。  

 

 

 

 


